

Cellule d'Appui à la Décentralisation et à la Participation Citoyenne (CADEPAC)

Newsletter n° 00/2023/CADEPAC



De Novembre 2022 à Avril 2023

Programme d'Appui à la Décentralisation et à la Participation Citoyenne, phase 3 (DEPAC-3)



DEPAC



Schweizerische Eidgenossenschaft
Confédération suisse
Confederazione Svizzera
Confederaziun svizra

Direction du Développement
et de la Coopération DDC



Guy DERIAZ,
Chef de file du consortium GAC

Bien à vous chers (es) lecteurs (rices),

Le Gouvernement du Burkina Faso a lancé en 2015, avec l'appui de la Coopération Suisse, le Programme Décentralisation et Participation Citoyenne (DEPAC) pour une période de 12 ans répartie sur trois phases de quatre (04) ans chacune. Les deux premières phases se sont déroulées respectivement de 2015 à 2018 et de 2018 à 2022.

Au vu des résultats atteints et des défis qui restent à relever, la Coopération Suisse a convenu avec l'Etat burkinabè du financement de la troisième phase du programme pour la période 2022-2026. Financé à hauteur de plus de onze (11) milliards de francs

CFA, DEPAC-3 est mis en œuvre sur une durée de quatre (04) ans (novembre 2022 – octobre 2026) et compte trente (30) Collectivités Territoriales partenaires - dont quatre (04) Conseils Régionaux - réparties dans les régions du Centre-Ouest (05 communes), de l'Est (15 communes), du Sahel (01 commune) et du Nord (05 communes). L'objectif global de la phase 3 est « *d'assurer aux populations des Collectivités Territoriales (CT) un accès équitable et inclusif à des infrastructures et des services publics de qualité, dans le respect des référentiels de la décentralisation du Burkina Faso et de la cohésion sociale* ».

Le DEPAC 3 est structuré autour de deux axes :

- **Axe 1** : Participation citoyenne et redevabilité y compris cohésion sociale et promotion de la paix, ainsi que l'appui à l'Agence nationale d'appui au Développement des Collectivités Territoriales (ADCT). Cet axe est assuré par le Laboratoire Citoyennetés ;
- **Axe 2** : Assistance à la planification économique et à la maîtrise d'ouvrage des collectivités

territoriales, y inclus leur capacité de réponse aux défis humanitaires ainsi que l'appui à l'ADCT. Cet axe est assuré par le Consortium HELVETAS-GAC (GEDES-ACADE-CAGECT-bc).

Cette troisième phase du programme, qui est une phase de sortie (*phasing out*), privilégie le soutien et la consolidation du système national de financement et d'appui technique au profit des CT, le passage et/ou la mise à l'échelle nationale des bonnes pratiques promues par le programme DEPAC via les instruments d'appui à la décentralisation, notamment par le MATDS avec un accent particulier sur l'ADCT, ainsi que les autres institutions nationales en charge de la décentralisation.

A cet effet, je vous invite à découvrir notre Newsletter N° 00 de l'année 2023. Celle-ci fait le point des activités déroulées durant la période de novembre 2022 à avril 2023 par le Consortium GAC à travers son unité opérationnelle la CADEPAC (Cellule d'Appui à la Décentralisation et à la Participation Citoyenne).

NOVEMBRE 2022

DEMARRAGE DU DEPAC-3 : UN TEAM BUILDING AU PROFIT DE L'EQUIPE AFIN D'ASSURER UNE MISE EN ŒUVRE REUSSIE DES ACTIONS DU PROGRAMME

Le Consortium GAC, mandataire dans le programme DEPAC-3, financé par la Coopération Suisse, dans le cadre du démarrage des activités opérationnelles, a tenu un team building du 30 novembre au 1^{er} décembre 2022, à Loumbila.

Cet atelier de prise de contact et d'information a été organisé au profit de l'ensemble du personnel du consortium GAC (opérationnels, experts stratégiques, administratifs, financiers, conducteurs, coordination, points focaux, AMO « Assistants à la Maîtrise d'Ouvrage ») devant intervenir dans la mise en œuvre de la phase 3 du programme.



Il visait à « développer une bonne appropriation du programme DEPAC-3 au sein de l'équipe GAC et de construire une

synergie dans la mise en œuvre du mandat ». Communications, travaux de groupe et échanges interactifs ont ponctué ce team building. Il a servi de cadre pour renforcer la cohésion et l'esprit d'équipe entre le personnel de la CADEPAC afin d'assurer une mise en œuvre réussie des actions stratégiques planifiées au profit des populations locales.

LA CADEPAC DISTINGUEE PAR LA REGION DU NORD, EN MARGE DU 11 DECEMBRE 2022

En marge de la Célébration de la fête de l'indépendance le 11 Décembre 2022, la région du Nord a décerné la « MÉDAILLE D'HONNEUR DES COLLECTIVITÉS LOCALES », à la Cellule d'Appui à la Décentralisation et à la Participation Citoyenne. Par cette distinction, la région où elle intervient depuis plus d'une décennie, a voulu reconnaître les efforts de la CADEPAC allant dans le sens de l'amélioration de l'accès équitable et inclusif à des infrastructures et des services publics de qualité. M. David BARRO, le Coordonnateur, a représenté le consortium.



LE CONSORTIUM GAC A TRAVAILLE AVEC LES MANDATAIRES A L'ANIMATION DE L'ATELIER D'HARMONISATION DES OUTILS ET DEMARCHES OPERATIONNELLES DE MISE EN ŒUVRE DU DEPAC-3

Ouagadougou a abrité du 7 au 8 janvier 2023 l'atelier d'harmonisation des outils et démarches opérationnelles de mise en œuvre du DEPAC-3. Il a été organisé en marge des activités préparatoires de la mise en œuvre opérationnelle du programme sur le terrain en attendant son lancement officiel. Le consortium GAC y a pris part avec les autres mandataires.



Pour la Coopération Suisse, Partenaire Technique et financier, il était important d'arrêter une stratégie d'un

commun accord entre les différents mandataires d'une part, mais aussi, avec les bénéficiaires du programme d'appui au système national de décentralisation (SYNAD) que sont l'ADCT et le MATDS d'autre part. Ce rendez-vous a permis aux mandataires de s'accorder sur les modalités de coordination, à savoir l'harmonisation des outils sur les flux financiers, le monitoring, la stratégie de communication et la stratégie d'intervention.

NOUVEL AN 2023 : TEAM-TIME DE LA CADEPAC

Le 20 janvier 2023 a été consacré à la cérémonie de présentation de vœux du nouvel an au siège de la CADEPAC. Cette cérémonie qui s'est déroulée dans la sobriété et une ambiance bien familiale en présence du personnel, a permis aux premiers responsables de la structure de faire le bilan de l'année écoulée.

Elle a également servi de cadre pour le Coordonnateur afin de remercier l'ensemble des partenaires et de solliciter encore plus d'engagement de ses collaborateurs pour l'édification réussie des grands chantiers de l'année 2023. Les uns et les autres ont formulé des vœux de santé, de paix, de succès et de prospérité pour l'année nouvelle.



MISE EN ROUTE DE DEPAC-3 : LA CADEPAC ET L'ADCT ACCORDENT LEURS VIOLONS

Le lundi 28 janvier 2023 le consortium GAC a organisé une rencontre de prise de contact avec l'ADCT (l'Agence Nationale de Développement des Collectivités Territoriales) à Ouagadougou. Ladite rencontre qui entre dans le cadre de la mise en œuvre de la phase 3 du programme DEPAC financé par la Coopération Suisse, a permis d'échanger sur les centres d'intérêt dans le cadre de la collaboration entre les deux structures.



FEVRIER 2023

DEPAC-3 : LA CADEPAC AVEC LES AUTRES MANDATAIRES POUR LA PLANIFICATION STRATEGIQUE DE L'HARMONISATION DES OUTILS ET DEMARCHES OPERATIONNELLES DU PROGRAMME



La CADEPAC a pris part à l'atelier de planification stratégique sur l'harmonisation des outils et démarches opérationnelles de mise en œuvre du programme DEPAC-3, du 07 au 08 février 2023, à Ouagadougou. La rencontre a permis d'assurer une coordination d'ensemble du DEPAC-3 et du Système National de la Décentralisation (SYNAD) pour une harmonisation et une mise en œuvre réussie dans le contexte actuel.

Ces deux (02) jours d'échanges ont été le lieu de s'accorder sur les modalités de coordination entre mandataires (Consortium HELVETAS-GAC et Laboratoire Citoyennetés) et avec la Direction du Développement et de la Coopération Suisse (DDC) d'une part et sur la stratégie d'intervention harmonisée entre le Système National de Décentralisation (SYNAD) et le Programme DEPAC 3, d'autre part.

DEPAC-3 : L'ADCT ET LA CADEPAC PLANIFIENT L'APPUI AUX COLLECTIVITES TERRITORIALES

L'ADCT et la CADEPAC ont organisé, les 16 et 17 février 2023, à Réo, province du Sanguié, un atelier d'immersion et de concertation autour du partenariat entre les deux structures. Durant ces trois jours, les participants ont approfondi leurs connaissances mutuelles entre les deux structures majeures d'appui à la décentralisation (ADCT et CADEPAC) et passé en revue le bilan de leur collaboration dans le cadre du DEPAC 1 et 2. L'atelier a permis, au terme des travaux, la formalisation d'une feuille de route consolidée et la stabilisation de stratégie de transferts et de mise à l'échelle des innovations et expériences développées depuis les phases 1 et 2 du DEPAC par la CADEPAC.



Depuis 2015 des approches et outils ont été développés avec les Collectivités Territoriales qui à terme seront transférés à l'ADCT. Les thèmes retenus sont entre autres, la Gestion entretien

maintenances (GEM) des infrastructures publiques, les mesures de performance des CT, le développement économique régionale avec le SDECOT, la maîtrise d'œuvre sociale (MOS) et le suivi à distance et prenant en compte le contexte national. Cette rencontre d'immersion entre ADCT – CADEPAC a connu la participation de HELVETAS et du Laboratoire Citoyennetés.

DEPAC-3 : DAVID BARRO AVEC UNE DELEGATION DES MANDATAIRES DU PROGRAMME DANS LE CENTRE-OUEST POUR UNE VISITE DE COURTOISIE

En marge de l'atelier régional du Centre-Ouest, une délégation des mandataires du DEPAC-3 (HELVETAS, Consortium GAC et Laboratoire Citoyennetés) a rendu une visite de courtoisie au Gouverneur de la région du Centre-Ouest, le mercredi 29 mars 2023, à Koudougou. Le coordonnateur de la CADEPAC, David BARRO, a représenté le consortium GAC à cette rencontre.



DEPAC-3 dans la région du Centre-Ouest, qui s'est tenue le 30 mars 2023.

En rappel, dans la région du Centre-Ouest, le programme DEPAC 3 financé par la Coopération Suisse, accompagne les communes de Koudougou, Poa, Sapouy, Kordié, Pouni et le Conseil Régional

Cette visite est intervenue en prélude à l'atelier régional d'échanges sur la planification stratégique du programme

dans la mise en œuvre de leurs plans d'actions.

LA CADEPAC A PRIS PART A L'ATELIER REGIONAL D'ECHANGES SUR LA PLANIFICATION STRATEGIQUE DE DEPAC-3 DANS LE CENTRE-OUEST

Koudougou a abrité l'atelier régional d'échanges sur la planification stratégique de la phase 3 du programme décentralisation et participation citoyenne (DEPAC), le jeudi 30 mars 2023. L'activité avait pour but d'informer et de susciter une compréhension commune sur la stratégie d'intervention du programme avant la mise en œuvre opérationnelle des actions sur le terrain.



Dans une démarche participative, la rencontre a connu la présence de la Coopération Suisse, principal bailleur de fonds, les trois mandataires

de mises en œuvre du programme (HELVETAS, GAC et le Laboratoire Citoyennetés), ainsi que les Collectivités territoriales partenaires du programme dans le Centre-Ouest. Lire la suite : <https://civitac.org/spip.php?article2297>

LA CADEPAC A L'ATELIER DE TRANSFERT DE COMPETENCES ENTRE DES MANDATAIRES DE DEPAC-3 ET L'ADCT

L'atelier d'immersion et de définition d'une feuille de route concertée sur les modalités de transfert des compétences entre le Laboratoire Citoyennetés (LC), HELVETAS, et l'Agence Nationale d'Appui au Développement des Collectivités Territoriales (ADCT) dans le cadre de la troisième phase du programme d'appui à la décentralisation et à la participation citoyenne (DEPAC 3), s'est ouvert à Koudougou, le mardi 11 avril 2023. Tenu du 11 au 15 avril 2023, cet atelier a permis de réfléchir sur la stratégie à adopter pour la réussite du processus de ce transfert de compétences. La CADEPAC y a pris part avec



une forte représentation et a contribué avec son expérience. Lire la suite : <https://civitac.org/spip.php?article2344>

LE CONSORTIUM GAC AVEC LES AUTRES MANDATAIRES DANS LA REGION DU NORD POUR LA MISE EN ROUTE DE DEPAC-3

En marge du lancement de la troisième phase du Programme d'appui à la Décentralisation et à la Participation Citoyenne (DEPAC 3) dans la région du Nord, une mission des représentants des trois mandataires (Consortium HELVETAS-GAC, Laboratoire Citoyennetés) a rendu une visite de courtoisie au Gouverneur de la région du Nord et au Président de la délégation spéciale de la commune de Ouahigouya, le 17 avril 2023.



Ce fut le lieu pour la délégation de présenter le programme aux autorités

et solliciter leur appui dans sa mise en œuvre. En rappel, les collectivités

territoriales partenaires de la région du Nord qui bénéficient de l'accompagnement du Programme DEPAC sont les Communes de Ouahigouya, Arbolle, Lèba, Tangaye, Titao et le Conseil Régional.

LE CONSORTIUM GAC A CO-ORGANISE LE LANCEMENT DE DEPAC-3 DANS LA REGION DU NORD

Organisé par le consortium HELVETAS-GAC et le Laboratoire Citoyennetés, cet atelier d'échange a eu pour but de présenter les grands volets et les orientations de DEPAC-3. Tenue le 18 avril 2023, à Ouahigouya, la rencontre a permis aux acteurs d'échanger en vue de favoriser une compréhension harmonisée du programme et de sa stratégie d'intervention pour une mise en œuvre concertée et réussie.

Lire la suite :

<https://civitac.org/spip.php?article2375>



LA CADEPAC AU LANCEMENT DU CADRE DE CONCERTATION ADCT-PARTENAIRES TECHNIQUES ET FINANCIERS



Le Chef de file du Consortium GAC, Guy DERIAZ, et le Coordonnateur de la CADEPAC, David BARRO, ont participé à la cérémonie de lancement du cadre de concertation entre l'agence Nationale de Développement des Collectivités Territoriales (ADCT) et les Partenaires Techniques et Financiers, le 18 avril 2023, à Ouagadougou.

Présidée par le Ministre de l'Administration Territoriale, de la Décentralisation et de la Sécurité, cette rencontre fut l'occasion pour l'ensemble des partenaires d'échanger avec

l'ADCT sur la charte et la signature de convention de financement entre l'ADCT et la Coopération Suisse dans le cadre du Système National de Décentralisation (SYNAD).

Véritables moments de travail et d'échanges, cette rencontre a été également l'occasion de passer en revue les différents enjeux et les défis à relever par l'ADCT et aussi les synergies à développer avec les partenaires.

MISE EN ŒUVRE DE DEPAC-3 A L'EST : LE CONSORTIUM HELVETAS-GAC ET LE LABORATOIRE CITOYENNETES A LA RENCONTRE DES PREMIERES AUTORITES

En prélude au lancement des activités de la 3^{ème} phase du programme d'appui à la Décentralisation et à la Participation Citoyenne (DEPAC) dans la région de l'Est, une équipe des mandataires (Consortium HELVETAS-GAC, Laboratoire Citoyennetés) a rencontré les autorités de la région, le 18 avril 2023. Tour à tour les représentants des mandataires ont rencontré les autorités régionales l'Est et les représentant de la délégation spéciale communale. Ce fut le lieu de remercier l'ensemble des autorités locales pour leur participation, leur implication et pour les dispositions prises pour la bonne exécution de la phase 02 du programme. Cette sortie a été le lieu de solliciter leur accompagnement pour la mise en œuvre des actions du programme DEPAC-3 par le maintien de la dynamique enclenchée lors des deux (02) précédentes phases. La rencontre a servi de tribune pour présenter les grandes lignes du programme DEPAC-3 aux autorités et de solliciter leur accompagnement pour sa mise en œuvre.



Après la mise en œuvre réussie des deux précédentes phases, le programme DEPAC-3 a été lancé dans la région de l'Est. C'était en marge d'un atelier tenu du 18 au 20 avril 2023, à Fada N'Gourma. Cette rencontre de lancement du programme a été l'occasion pour les différents acteurs d'échanger sur ses orientations stratégiques. Pour cette phase, la CADEPAC sera encore déployée sur le terrain aux côtés des autres mandataires pour le grand bonheur des populations locales.



REGION DE L'EST : LA CADEPAC SE DEPLOIE ENCORE SUR LE TERRAIN AVEC LES AUTRES MANDATAIRES POUR LA MISE EN ŒUVRE DE DEPAC-3

Après la mise en œuvre réussie des deux précédentes phases, le programme DEPAC-3 a été lancé dans la région de l'Est. C'était en marge d'un atelier tenu du 18 au 20 avril 2023, à Fada N'Gourma. Cette rencontre de lancement du programme a été l'occasion pour les différents acteurs d'échanger sur ses orientations stratégiques. Pour cette phase, la CADEPAC sera encore déployée sur le terrain aux côtés des autres mandataires pour le grand bonheur des populations locales.

Lire la suite : <https://civitac.org/spip.php?article2406>

RAMADAN 2023 : UNE RUPTURE COLLECTIVE POUR RENFORCER LA COHESION ENTRE LES TRAVAILLEURS DE LA CADEPAC

En marge du jeûne du mois de Ramadan, les locaux de la CADEPAC ont abrité une rupture collective, le 20 avril 2023. A travers cette rupture collective du jeûne, les premiers responsables de la CADEPAC ont voulu renforcer la consolidation de la cohésion sociale entre les travailleurs musulmans et ceux des autres confessions religieuses. Ce fut le lieu pour le chef de file de partager un repas communautaire avec tout le personnel.



DEPAC-3 : GUY DERIAZ, CHEF DE FILE DU CONSORTIUM GAC EN VISITE D'ÉCHANGES AVEC LES PARTENAIRES DU CENTRE OUEST

Les partenaires du consortium GAC (GEDES-ACADE-CAGECT) de la région du Centre Ouest dans le cadre de la phase 3 du programme DEPAC, financé par la Coopération Suisse ont reçu la visite du chef de file du consortium, Guy DERIAZ, ce lundi 24 avril 2023.

Cette visite a été le lieu de rendre compte à leurs nouveaux partenaires du mode de fonctionnement du consortium en lien avec la conduite de la mise en œuvre du programme DEPAC-3. Cette sortie, selon le chef de file du consortium GAC, lui a permis de faire un suivi des expériences mises en œuvre dans ces localités et de faire une mise à jour par rapport à la



nouvelle situation sécuritaire et humanitaire, en attendant la mise en œuvre effective des activités de DEPAC-3.

Lire la suite : <https://civitac.org/spip.php?article2456>

LANCEMENT DU PROJET FASOVEIL : LA CADEPAC Y A PRIS PART

Avant la fin de son séjour au Burkina Faso, le chef de file du consortium GAC, Guy DERIAZ, a pris part avec le Coordonnateur de la CADEPAC, David BARRO, au lancement du projet FASOVEIL « Faciliter la veille citoyenne et la Redevabilité avec la Société civile », le 25 Avril 2023, à Ouagadougou. Financé par l'Union Européenne et la Coopération Suisse à hauteur de 5 milliards de francs CFA pour une durée de 4 ans, le projet FASOVEIL est piloté par le Laboratoire Citoyennetés et la Fondation Hirondelle. Il permettra à terme de renforcer la culture démocratique au Burkina Faso.

L'initiative a été appréciée par le Consortium GAC, dans le sens où le projet sera également un cadre, non seulement de veille citoyenne, mais aussi de convergence et de synergie



sur le terrain pour une mise en œuvre réussie des différents appuis.

Dans les jours à venir, les

échanges se poursuivront entre la CADEPAC et les autres mandataires du projet FASOVEIL en vue d'identifier les points d'intérêts au niveau opérationnels et qui serviront à alimenter le dialogue et la veille citoyenne.

REDACTION ET CONCEPTION



CONCEPTION GRAPHIQUE ET EDITION



E-mail : 226aziz@gmail.com
Tel : +226 72 60 78 79

FINANCEMENT



Schweizerische Eidgenossenschaft
Confédération suisse
Confederazione Svizzera
Confederaziun svizra

Direction du Développement
et de la Coopération DDC

CONSORTIUM GAC – Tel : +226 25 37 55 16

ACADE : 2, rue du Village 1295 Mies
Tel : +41 79 297 52 67
E-mail : gderiaz@acadé-agro.ch

GEDES : 01BP : 4088 Ouagadougou 01, Burkina Faso

E-mail : info@gedes-burkina.org
bgpaulin96@hotmail.com
Tel : +226 70206719

CAGECT-bc : 10 BP 13315 Ouagadougou 10,
Burkina Faso

E-mail : secretariat@cagect-bc.com
barroddavid@gmail.com
Tel : +226 70278052

Site web : www.cagect-bc.com